



INFORME SOBRE BUENAS PRÁCTICAS ASOCIATIVAS EN LA COMARCA DE LA MANCHUELA CONQUENSE:

Asociación Pueblos Vivos de Cuenca
A2

GIR Análisis e Investigación Psicosocial

Universidad de Valladolid



VICEPRESIDENCIA
TERCERA DEL GOBIERNO
GOBIERNO
DE ESPAÑA



Plan de Recuperación,
Transformación
y Resiliencia



Financiado por
la Unión Europea
NextGenerationEU



INFORME ASOCIACIONES: COMARCA DE LA MANCHUELA CONQUENSE

ESTE PROYECTO CUENTA CON EL APOYO DE LA FUNDACIÓN BIODIVERSIDAD DEL MINISTERIO PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA Y EL RETO DEMOGRÁFICO (MITECO) EN EL MARCO DEL PLAN DE RECUPERACIÓN, TRANSFORMACIÓN Y RESILIENCIA (PRTR), FINANCIADO POR LA UNIÓN EUROPEA – NEXTGENERATIONEU.

**Grupo Análisis e Investigación Psicosocial
Universidad de Valladolid
Equipo de investigación:**



Teodoro Álvarez Cordón
Alba Carrasco Cruz
Clara González Sanguino
Ali Askarieh
Malena Carmen Aparicio
Xesús Lage Picos
Myriam de la Iglesia Gutiérrez
Hernando Villamizar Calderín
María José Fernández Nieto
Asur Fuente Barrera
Beatriz Izquierdo Ramírez
María Elena Nogueira Joaquín
Elvira Sanz Tolosana

Fátima Cruz Souza (Coord.)



ACCIONES LEGALES MACROGRANJAS

Breve historia

Surge en julio de 2017, como una asociación formada por vecinas y vecinos de diferentes localidades conquenses y Ecologistas en Acción Cuenca. Su origen reside en la búsqueda de soluciones frente a la proliferación de diversos proyectos de explotaciones industriales de ganado porcino, hecho que pone en riesgo su modelo de desarrollo económico, el entorno natural en el que conviven y la propia calidad de vida de la población. Esta búsqueda de soluciones se concreta en la movilización activa de algunos de los habitantes de estos municipios, para intentar evitar la instalación de enormes explotaciones en el territorio. Sus acciones promueven un modelo de integración ganadera que tenga en cuenta la protección a futuro del medio rural.

Página web: <https://pueblosvivoscuenca.es/>

Objetivos

- Crear una asociación que agrupe y organice los movimientos vecinales.
- Proteger y frenar el auge de macrogranjas porcinas en aras de mejorar el bienestar de la región.

Perfil sociodemográfico de las personas asociadas

Vecinas y vecinos de los municipios de Almendros, Arandilla del Arroyo, Barajas de Melo, Barchín del Hoyo, Campillo de Altobuey, Cañete, Cardenete, Casas de Haro, Gabaldón, Gascueña, Huete, Ledaña, Mariana, Moncalvillo, Mota del Cuervo, Portalrubio de Guadamejud, Portilla, Pozorrubielos de la Mancha, Priego, Quintanar del Rey, Reíllo, San Clemente, Tarancón, Tinajas, Torrejoncillo del Rey, Valdemoro del Rey, Villalba de la Sierra, Villalba del Rey, Villar de Domingo García, Villar del Humo, Víllora y Zarzuela, junto a Ecologistas en Acción Cuenca y Ecologistas de la Manchuela. En su mayoría son mujeres de más de 50 años, aunque también hay participación masculina. No hay evidencias de una participación activa de jóvenes (< 40 años), ni de personas migrantes.

Descripción de la BP

Pueblos Vivos de Cuenca realiza charlas informativas, coordina movilizaciones y protestas y genera instancias por vía legal para evitar el daño ambiental. Se ha seleccionado esta última iniciativa como buena práctica debido al alcance vinculante de la intervención.

Una cuestión central para llevar adelante estas acciones es la elaboración de la "Guía jurídico-administrativa" para hacer frente a la ganadería industrial, recogida en: <https://pueblosvivoscuenca.es/tienes-que-defenderte-de-una-macrogranja/>

Esta guía, en el marco de la Campaña #StopGanaderialIndustrial, detalla dónde y cómo conseguir información y cómo proceder para un procedimiento administrativo. Es un documento accesible y ágil con información útil para proceder con las acciones luego de protestas y movilizaciones.

Perspectiva de género

Si bien no se expresa de forma manifiesta, es cierto que las ilustraciones (la de la guía, por ejemplo), identifican de alguna manera a una persona ganadera mujer, y algunas noticias y comunicados refieren a la acción de “mujeres” de forma específica (véase el caso del Agua en Ledaña). No obstante, no se observa la transversalidad de la perspectiva de género (mencionando acciones para minorías y disidencias, por ejemplo) en términos globales.

Qué necesidad resuelve

El cuidado del ambiente y la naturaleza como medio de vida y bienestar resulta el principal interés de esta asociación. Contribuye a resolver esta necesidad y a la construcción de comunidad a partir de los vínculos entre grupos y asociaciones vecinales.

Además, se fomenta la puesta en valor de una ganadería integrativa como modelo alternativo.

Dificultades encontradas

Existe una gran carencia de perspectiva de género.

También se observa dificultad para definir una estrategia a largo plazo. Muchas de sus acciones son reactivas (por ejemplo, responder a nuevos proyectos de macrogranjas). Esto puede dificultar construir un relato propositivo fuerte y una estrategia de desarrollo rural alternativa bien articulada, más allá de la oposición puntual.

Claves del éxito

Focalización en el caso de los efectos masivos de la instalación de macrogranjas.

Aunque no siempre tienen eco institucional, sí han conseguido bastante cobertura mediática regional y nacional en medios como El Diario, Cadena SER, eldiario.es o Público. También tienen presencia activa en redes sociales, con publicaciones claras y visuales.

De igual forma, colaboran con organizaciones como Ecologistas en Acción, Greenpeace, y otras plataformas estatales contra la ganadería industrial. Estas alianzas amplifican su voz y les permiten acceder a recursos legales, técnicos y comunicativos.

Contacto de la entidad:

contacto@pueblosvivoscuenca.es